
静安分局法制支队的许慎杰出庭应诉

市公安局法制总队民警戴盛斐

“一网通办” 是上海政务服

务的一张响亮名片， 而上海公安

相关工作年度评估成绩已经连续

两年名列全市前列。 在从事公安

“一网通办” 建设推进工作的市公

安局法制总队民警戴盛斐看来，

推进“一网通办” 建设关键是坚

持问题导向、 需求导向， 关注民

生迫切， 善于问需于民。

去年， 上海公安机关将“开

具有无违法犯罪记录证明” 这个

高频事项接入市政府“一网通办”

平台。 这也意味着， 市民无需再

回到户籍地派出所开具证明， 通

过“一网通办” 平台线上就可办

理， 市民可以自行下载证明电子

版。 这对于居住地与户籍地较远

的市民来说， 避免了他们的往返

时间耗费。 上线不久， 后台就收

到远在海外的市民点赞： “我身

在澳洲， 本来还要为了开个证明

回国， 现在有了线上办理的功能，

真的太好了！ 感谢！”

然而， 前期由于系统还不完

善、 办事体验不好， 经常会收到

一些群众的意见。 “界面很卡，

点不动。” “证明文件什么时候邮

寄过来？” ……后台的投诉建议纷

至沓来。 为了尽可能提升网上办

事体验， 戴盛斐电话回访当事人，

向群众和一线民警征集系统优化

建议。

“在线上办事看不到人， 方

便是方便了， 但有时候还是有问

题想要直接咨询民警。” 有爷叔反

映道。 “后台界面卡住了也不知

道咋办， 急死人。” 不太熟悉电子

设备的阿姨说。 针对他们的意见，

戴盛斐立马做出行动。 有问题需

要咨询民警？ 那就添加联系方式，

于是， 在申请页面上 “联系派

出所” 的小功能被加了进来， 市

民在选择到具体办理点以后可以

自动关联展示相应派出所的联系

方式， 如果有不懂的地方， 可以

直接打电话咨询民警。

除了业务问题外， 很多市民

的问题源于后台技术， 这些即便

致电派出所民警也无能为力， 反

而增加他们的工作量。 因此， 页

面上同样出现了技术客服电话，

群众遇到像页面显示、 电子证明

下载等技术问题的， 也可以直接

电话咨询。 通过这些措施， 使线

上服务也像线下服务一样“有温

度”。

根据市大数据中心统计数据

显示， 上海公安“一网通办” 月

均 30 万件。 几十万人次享受到网

上办事便利的背后， 是无数个像

戴盛斐一样， 默默耕耘， 想民众

所想， 不断优化“一网通办” 环

节的法制民警。

“一网通办” 便利背后的“系统优化师”

公安机关不仅承担着繁重的执

法职能， 而且还面临后续多样化的

执法监督。 当市民对民警执法不满

意时， 同样也可选择法律手段维护

自己的权益。 行政诉讼不仅能够培

育公正执法理念和检验执法公正与

否， 也是公安向当事人释法说理的

重要平台。 来自静安分局法制支队

的许慎杰， 作为分局诉讼代理人，

日常工作就是担任“职业被告”

“公安律师”。 这项工作绝不仅是出

庭应诉那么简单。

静安寺周边车流量一向非常

大， 很多车辆从延安西路下高架到

达南京西路华山路想要直行时， 却

出乎意料地吃了罚单。 原来， 由于

修建地铁， 最右边车道原本能够直

行与右转， 现在只能右转。 尽管路

口已经树立警示牌， 路上的提示线

也已经重新划过， 但很多车主仍旧

依照经验惯性驾驶， 加上路口车辆

多， 驾驶员很难分辨路上的右转标

志， 违法行驶者不在少数。 然而，

很多驾驶员在吃到罚单后对处罚结

果并不满意： “我没做错啊！ 怎么

又处罚我？” 于是， 怒气冲冲的驾

驶员将交警部门告上法庭。

在诉讼过程中， 许慎杰发现因

为没有发现此路只能右转而违法的

驾驶员不在少数。 “诉讼过程中我

们也要换位思考， 公安机关的目的

不是处罚， 而是与市民共同维护城

市的运转。” 因此， 许慎杰将这个

问题同路政、 交警部门进行沟通，

相关部门又在此架设 6 块提示牌，

现在， 驾驶员在此行驶过程中的违法

行为已大大降低。

除了通过诉讼发现问题， 及时优

化公安机关及其他部门的工作， 由于

很多行政诉讼案件源于当事人对法规

的不了解， 因此， 在庭审过程中， 许

慎杰还要充当普法、 释法者的角色。

“比如几年前上海没有画黄线， 老驾

驶员不知道黄线是禁止停车线， 停在

路口被贴罚单后起诉交警， 我们就要

在庭上给他讲解违法停车的相关法

规。” 在他们看来， 通过行政诉讼也

能起到对市民普及教育的作用。

坚持问题导向 提升执法“温度”

还原事实 主动思考推进立法

死者身上绑着砖块、 头上套

着马夹袋， 究竟是为何溺亡， 自

杀还是他杀？ 家属完全无法接受

亲人死因为自杀， 认为一定另有

隐情。 调查清楚死因的难题摆在

了边防和港航公安局法制支队民

警龚思越与办案民警的面前。 通

过反复查看公共视频， 还原死者

生前轨迹， 深入走访全面调查，

厘清死者社会关系， 最终真相指

向一个———死因为自杀。

水域非正常死亡案事件调查

审核， 就是龚思越的工作， 他需

要对调查部门搜集的证据、 处置

的程序以及最后作出的结论进行

证据关联性、 客观性， 程序合法

性等方面的综合审核。 “简单而

言， 就是对黄浦江中的浮尸进行

尸体调研， 调查清楚死者为何溺

水死亡。” 龚思越说。

今年 5 月， 一位女子从游艇

意外掉入黄浦江， 不幸丧命。 调

查结果显示， 当晚， 她喝了不少

酒， 走下游艇时意外发生了。 由

于几艘游艇相靠近停在泊位上，

中间以踏板相连接， 然而踏板只

有一边有栏杆， 靠近游艇的一边

却没有任何防护措施。 这名女子

在醉酒后歪歪扭扭经由踏板回到

岸上时， 从没有防护的一端一头

栽进了黄浦江中， 不幸溺亡。 最

终的调查结果为意外死亡， 虽然

龚思越对结果并无疑义， 但他也

意识到这起意外事件暴露出游艇

安全管理隐患、 船上人员安全教

育缺失等诸多问题。

事实上， 近两年来， 游艇俱

乐部的兴起使得黄浦江上常有几
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既是指挥家 也是弹奏者
上海法制民警谱写公安规范执法新篇章

□见习记者 翟梦丽

近?来， 上海公安机关大力推进执法规范化建设， 执法服务水平逐?提高， 执法办案质量持续向好。 人民群众安全感、 满意度连续 7 ?实现 “双

提升”， 而这背后离不开上海公安法制战线民警的辛勤付出。

上海公安民警不仅立足本职， 做好执法工作， 还主动思考， 跨前一步， 对在执法过程中发现的问题提出针对性建议， 推动法律法规完善； 此外， 利

用行政诉讼出庭应诉的契机， 做好释法说理工作。 在公安民警规范执法的新乐章中， 上海公安既做好指挥家， 也当好弹奏者， 用法治精神守护城市公平

正义。

艘游艇在航行， 然而针对游艇的

监管却一直处于依据抓手不足的

半真空状态。 游艇的安全防护需

要达到什么样的标准， 事发后有

无惩戒的措施？ 执法部门亟需针对

游艇治安安全的管理制度进一步完

善立法。

以这起案件为契机， 龚思越提

出将规范游艇安全管理纳入水域治

安管理范畴的建议。 为此， 市公安

局在起草水域治安管理办法的过程

中， 专门增加了关于游艇俱乐部的

特别管理规定， 明确本市游艇俱乐

部或其他管理单位应当落实游艇治

安安全管理措施， 做好游艇航行及

乘员情况记录。 目前， 水域治安管

理办法作为今年本市政府规章立法

正式项目， 已完成了社会公开征求

意见程序， 计划将于年内出台。边防和港航公安局民警走访游艇俱乐部 本版均上海警方供图


